

COMMENT LE CARDINAL MERCIER

RECONFORTE LE PEUPLE BELGE

Le *XXe Siècle* a publié un émouvant discours prononcé par S. Em. le cardinal Mercier, archevêque de Malines, devant une affluence énorme, à la grotte de Notre-Dame de Lourdes, près de Gand. En voici le principal passage :

Mes frères, je tiens à vous dire combien nous sommes fiers de vous. Il ne se passe pas de jours que je ne reçoive de l'étranger, d'amis de toutes les nations, des lettres de condoléances qui se terminent presque toujours par ces mots : " Pauvre Belgique !" Et je réponds : Non, non, pas pauvre Belgique (*Acclamations*), mais grande Belgique (*Acclamations*), incomparable Belgique (*Acclamations*), héroïque Belgique (*Acclamations*). Sur la mappemonde, elle n'est qu'un point minuscule, que beaucoup d'étrangers n'auraient jamais regardé qu'à la loupe; mais, aujourd'hui, il n'y a pas une nation au monde qui ne rende hommage à cette Belgique. (*Acclamations prolongées.*)

Qu'elle est grande et belle ! S'ils la voyaient comme nous la voyons de nos yeux, ils sauraient qu'après une année de souffrances il n'y a pas encore un seul Belge qui pleure ou qui murmure ! (*Acclamations.*) Je n'ai pas encore rencontré sur mon chemin un ouvrier sans travail, une femme sans ressources, une mère éplorée, une épouse en deuil qui murmure ! On s'incline sous la main de la Providence. (*Acclamations.*)

C'est ce qui déconcerte les hommes qui, depuis un an, sont parmi nous. Voilà " un an " qu'ils vivent parmi nous, et ils ne nous connaissent pas encore ! Ils sont stupéfiés ! C'est que, d'une part, personne ne murmure; tous nous respectons et nous continuerons à respecter leurs règlements. Mais, d'autre part, *pas un cœur ne s'est donné à eux.* (*Longs applaudissements.*)

Nous avons un roi, un seul roi, et nous n'aurons jamais qu'un roi. (*Tonnerre d'applaudissements.*)

— Pendant l'année 1915 il y a eu à la cathédrale de Saint-Boniface 290 baptêmes, 46 mariages et 108 sépultures.